

El Eco de Navarra

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'25 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'75; año, 12'50.
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 25.
 El pago será adelantado.

PRECIOS DE INSECCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.
 Escuelas mortuorias, según mérito.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono

Diario independiente * Dos ediciones
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 95 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

La rabia

En la carta del corresponsal de Piti-llas publicada en EL ECO DE NAVARRA el sábado último, se dan detalles de las medidas tomadas por el Alcalde de la mencionada villa, con motivo de haber aparecido un perro hidrófobo en aquella localidad; añadiendo, que las mencionadas disposiciones han quedado poco menos que incumplidas. No nos extraña que así suceda. Las disposiciones sanitarias, en particular, ya estén basadas en las leyes promulgadas por el Gobierno, ya emanen de los señores Gobernadores de provincia, suelen casi siempre quedar incumplidas en los pueblos de escaso vecindario, tanto por el poco interés que tienen las Autoridades locales, como por la aversión que todos tienen, sin saber por qué, á dichas medidas sanitarias, cuando éstas son precisamente las que todos, absolutamente todos, estamos en el deber de cumplir con más exactitud, por tratarse del negocio más importante de la vida social é individual, cual es la salud.

Aunque muchos desconozcan la importancia de las leyes sanitarias, no deja de verse algún caso práctico, pero triste, como el que señala el citado corresponsal, que á los profanos en las ciencias médicas les puede servir de lección provechosa; y al recordar ese caso, por grande que sea el cariño del hombre hacia la raza canina, no podrá menos de exclamar: La vida del ser humano más miserable vale más, muchísimo más, que todos los perros del mundo.

Con el título con que encabezamos este escrito, publicamos hace algún tiempo en EL ECO DE NAVARRA un artículo señalando el medio de hacer desaparecer esa variedad infinita de perros, que con su mestizaje hace otra variedad no menos infinita de perros vagamundos, que son los verdaderos propagadores de esa terrible enfermedad; y que si hoy, debido al célebre descubrimiento del inmortal Pasteur, y de la modificación introducida en el tratamiento de dicha enfermedad con que ha beneficiado á la humanidad un compatriota nuestro el sabio Dr. Ferrán, son raros los casos de hidrofobia en la especie humana, no es menos cierto, que debido á circunstancias que no es del caso suponer, se han observado algunos fracasos después de practicadas las inyecciones consecutivas, y por eso, es mucho mejor tener siempre presente aquel axioma médico: «más vale prevenir que curar.»

Con justa razón se ha dicho, que el perro es el amigo inseparable del hombre, prestándole además grandísimos servicios, ya como fiel guardador de la casa y ganados, ya sirviendo en la caza de gran auxiliar al aficionado, ya utilizándolo el hombre hasta en la desgracia pues sirve de guía ó lazarillo al ciego, ó para arrastrar el carruaje del impedido.

Toda esa clase de perros cumplen perfectamente la misión á que se les destina; pero ¿esa multitud de carlinos y de raza indefinida para qué sirve? Se me dirá que sirve para recreo de sus dueños, que admiran y gozan con las monadas del chuchito, y que tienen perfecto derecho á su posesión; pero en este caso, ya que constituye una propiedad y propiedad perjudicial, cuando menos al vestuario de los demás, justo es que por esa propiedad que quieren poseer pacíficamente, contribuyan también pacíficamente como tal propiedad á las cargas del pueblo respectivo.

Como sabemos por experiencia que la contribución en este caso es una estrigina que produce efectos seguros é inmediatos para la completa desaparición de los más inútiles ejemplares de la raza canina, recomendamos como medida sanitaria de seguros efectos esa disposición beneficiosa para todos, aun

para muchos dueños, ya que solo les sirve el *leal amigo* para hacerles alguna... perrada.

Por R. O. de 3 de Julio de 1904 se aprobó el reglamento de Policía Sanitaria de los animales domésticos, y en sus artículos 163 y 167 se detalla la conducta que deben observar las autoridades locales en caso de rabia canina, por ser una de las enfermedades infecto-contagiosas de los animales domésticos entre sí, y de éstos al hombre; pero repito que la contribución, y cuanto más crecida mejor, es la mejor medida sanitaria conocida.

ANDRÉS HERRERO.

Cháchara

POSTAL

Como por fin Febito nos ha mostrado el rostro y un beso nos ha dado de soberano amor; como por fin las nubes huyeron tras los montes, dejando que el espacio luciera su esplendor; como por fin las flores abrieron sus capullos, como por fin el alma comienza á revivir, desde mañana mismo yo vuelvo á mis postales pues no puedo yo triste de musas escribir.

GARCILASO.

LA AGRICULTURA EN EL MES DE MAYO

La viña.—Acabar las plantaciones de injertos y en plantel. Hacer los injertos. Tomar precauciones contra las heladas primaverales. Comenzar el tratamiento cúprico del mildew y black-ot. En las regiones que haya oidium, hacer el primer azufrado. Tratamiento insecticida contra la cochinilla.

El establo.—Aumento progresivo de verde á los animales, acabando por ser el único alimento. Enviar vacas, terneras y carneros á los pastos y praderas artificiales; vigilarlos para evitar la meteorización (hinchazón).

El corral.—Cuidados atentos á los polluelos. Buena alimentación; bebida frecuentemente renovada.

El colmenar.—Es la época del gran desarrollo de la colmena y de la gran melada. Añadir un panel ó un cuadro cada tres ó cuatro días. Facilitar la enjambrazón y recoger los enjambres, poniendo colmenas de paja enfrente del colmenar. Alimentar los enjambres si la melada no basta. Reunir las colonias débiles á las otras. Elegir las reinas y renovar las enfermas y medianas.

Las legumbres.—Cortar y poner pepinos, melones y tomates. Esparcir paja en los cuadros de legumbres. Regar frecuentemente. Trasplantar nabos, coles y apio. Se pueden sembrar todas las legumbres: cardo, zanahoria, apio, perillito, escarola, col, cebolleta, espinaca, alubias, lechuga de verano, nabo, acelera, perejil, puerros, rábanos, etcétera.

Las frutas.—Levantar abrigos y colgaduras. Injertar el castaño y nogal. Continuar el despampanamiento. Comenzar el pinzamiento y emparrado. Tratamiento anticriptogámico.

Las flores.—Levantar los bastidores durante el día. Acabar las siembras de plantas anuales. Trasplantar las plantas para los adornos de otoño. Continuar la siembra de las plantas bienales y vivaces para el año próximo. Colocar caña, dalia y todas las plantas de adorno de verano. Sacar las plantas de invernadero. Hacer las últimas plantaciones.

La bodega.—Abrir la compuerta de los toneles en donde fermentan los vinos, á fin de dejar escapar el ácido carbónico; quemar una mecha azufrada en el orificio, haciendo entrar un poco de líquido en la canilla para extraer el ácido sulfúrico del interior de los vinos. Examinar y vigilar las bebidas embotelladas.

Extranjero

El movimiento obrero en Francia

Pocas noticias podemos añadir á las publicadas ayer en nuestra sección telefónica.

visas á los que honra con estas condecoraciones.

Revestidos de todas ellas el anciano conde de Lerin, que antiguamente gozaba del primer asiento entre los barones por la condestabla de que el rey don Juan le había despojado en castigo de su rebelión no ocupaba la silla de la presidencia, ni tampoco la segunda silla; que correspondía de derecho al joven mariscal don Felipe de Navarra; pero inmediatamente después seguía la suya.

Aquellos dos primeros asientos del brazo militar estaban vacíos.

Mosén Pierres de Peralta, sucesor del conde de Lerin, debía ocupar el primero, á no impedírselo la excomunicación que sobre él pesaba, por haber asesinado con su propia mano al Obispo de Pamplona, D. Nicolás de Chavarrí; pero, que significaba la ausencia del mariscal, que, á falta de mosén Pierres, presidía el brazo de los barones?

Sabíase que el cudillo agramontés había llegado á Estella; que, como deudo inmediato de la Princesa, se había hospedado en el alcázar; y como nadie le aventajaba en bizarría, á todas horas estaban arribando á los trenes y galas que pensaba lucir en las fiestas reales. ¿Cómo, pues, no se presentaba en las Cortes, si en el reloj de la iglesia acababan de dar las diez, hora marcada para la jura? ¿Era invencible repugnancia de sentarse hombre con hom-

El movimiento obrero de 1.º de Mayo transcurrió en Francia tranquilamente, pues los desórdenes registrados no llegaron por fortuna á revestir gravedad.

En el Eliseo se reunió anteanoche el Consejo de Ministros bajo la presidencia de M. Fallières.

El Consejo se ocupó extensamente de la Fiesta del Trabajo y de las elecciones legislativas en Francia.

Se dió cuenta de las detenciones practicadas estos días, anunciando el ministro del Interior que hasta el mediodía no habían ocurrido incidentes desagradables en París.

Respecto á las elecciones, se dió cuenta de haberse proclamado 2.118 candidatos.

De Rusia

A consecuencia de los desórdenes que se produjeron en Sebastopol en Noviembre último, 215 soldados y marinos habían sido encerrados en los calabozos de la fortaleza de aquella ciudad.

La noche última, 35 de los más comprometidos en aquellos desórdenes demolieron un muro y se fugaron.

Créese que la compañía de infantería que prestaba servicio de guardia, ayudó á los presos para su evasión.

En los centros oficiales ha producido gran sensación este suceso.

El «Novoie Vremia» cree poder confirmar la noticia de la muerte del pope Gaponi.

ADMINISTRACION FORAL

Se devolvieron al Alcalde de Muniain de la Solana las cuentas de 1903 y 1904, para que se cumplan las disposiciones vigentes.

Se aprobó el proyecto de ordenanzas municipales de policía urbana y rural, que ha sometido el concejo de Lezaun.

En cuanto á la Diputación compete, se autorizó al Ayuntamiento de Ochagavía para enagenar un terreno.

Se desestimó una reclamación catastral de don José Ortigosa, de Otiñano; y se acordó modificar la hoja catastral de D. Pedro Pipaón, de Torres.

Se resolvió un expediente sobre castastro incoado por el barbero D. Eustaquio Irujo, de Pamplona.

Fueron admitidos en el Manicomio de Navarra los dementes Asunción Ramirez y Buenaventura Trinidad, de Pamplona.

Navarros en Filipinas

¡Casarse! Eso de casarse es muy cursi, dicen algunos solterones.

Eso de que un hombre en plena juventud se case para verse privado del trato asiduo de los amigos, convirtiéndose en esclavo de las impertinencias de una mujer, en tanto que sus ex-compañeros vuelven á sus antiguas reuniones de café, jergas, etc., etc. ¡El que tal hace, es un imbécil, se convierte en un ser inútil para la vida social.

¡Cuán equivocados están los que acogen ideas tan erróneas! ¿Qué punto de comparación puede haber entre los goces que á esos solterones proporcionan las tertulias de café, discutiendo política, murmurando del prójimo, entre tanto que copa va y copa viene, gastando quizá lo que su misma familia ó un pariente ó un amigo ó en último caso un Don Juan particular emplearía en un pedazo de pan, bastante más provechoso que todos los licores, ó trasladando á Kuropatkin y Oyama de la Mandchuria á una mesa de marmol (todos sabemos que en los círculos tienen lugar las grandes batallas); qué comparación, como digo, hay entre esto y la vida del casado, donde el hombre no vive más que para la mujer y ésta para «qué, esperando que llegue un día en que Dios premie su intachable vida matrimonial con un nuevo fruto, una criatura que viene á aumentar la felicidad de aquel nuevo matrimonio?

En este caso se encuentran hoy el simpático joven estrellado Cándido Pascual, navarro de pura cepa, jefe de la importante casa comercial en Manila de los señores Lizarraga Hermanos (estrelleses también) y su distinguida y bella esposa Julieta

bro con su mortal enemigo el conde de Lerin, caudillo del bando contrario?

Tal fué la opinión general, harto probable en verdad, atendidos (los antecedentes de entrambos caudillos; los «jodios que me diaban entre ellos no podían considerarse apaciguados por una tregua más política que cordial; más forzosa que sincera. Tenían separados una tumba: la del padre de D. Felipe, muerto alevosamente por una mano desconocida.

Malos presagios eran estos para los que anhelaban la perpetuidad de la tregua: los eclesiásticos se escandalizaban los caballeros menaban la cabeza, sonriéndose maliciosamente, y los procuradores de las buenas villas calculaban taciturnos cuántos hombres y pechas podría costar á los pueblos aquel asiento vacío.

Cuando de tan diverso modo se estaba comentando aquel acontecimiento, resonó de repente con mayor estrépito el repique de campanas, el ronco estruendo de los tambores, la algarabía de las trompetas, el agudo clamor de los vitores, el sordo murmullo de la gente arremolinada, formando toda una armonía profunda, atronadora, que producía tanto alborozo en el ánimo, como aturdimiento en los sentidos. Si fué raro aquel momento, lo comparáramos al fragor de muchas aguas que se derrumban de los montes.

La Reina llegaba. El Obispo de Pamplona, Don Alonso de

Carpi, de padres valencianos, reina de la belleza manilena, dotada de inmejorables cualidades tanto físicas como morales y virtuosa en extremo.

Innumerables son las felicitaciones que el nuevo matrimonio recibe por el nacimiento de su primera hija de toda la aristocrática sociedad de Manila, donde tanto ellos y sus hermanos como todo el personal de dicha casa cuentan con grandes simpatías.

La más cordial enhorabuena á los interesados y á toda su familia residente en Estella y que Dios derrame desde su trono constantes bendiciones sobre la recién nacida.

PEPE.

Ho-Ho 22 Marzo 1906.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Tafalla.—Contra J. G., por desorden público.

Aoiz.—Contra L. P., por desobediencia. Pamplona.—Por muerte casual, sin procesado.

Idem.—Contra P. Z., por corrupción de menores.

Señalamiento

Tudela.—Vista del pleito de mayor cuantía promovido por la sociedad «V. N.», contra D. J. C. y la sociedad «A. de T.», sobre pago de pesetas. Informarán los abogados señores Aranzadi, Lizarraga y Lazcano; procuradores señores Velasco, Carvajal y Aoiz.

Ecos de Leiza

Nació el primero de Mayo, cual un mes de Abril que acabamos de dejar; pésimo, lluvioso y lleno de frío, con abundante nieve, acompañada de piedra.

De todos modos, háse celebrado solemnemente la primera comunión de niños y niñas resultando conmovedor el acto; el templo, profusamente iluminado y muy decorado; el clero por demás activo en sus difíciles trabajos, ha recogido provechosos frutos, dando lugar á un espectáculo grandioso, al ver tantos seres acercarse á la sagrada Mesa por vez primera, plenamente convencidos de que iban á recibir el Pan de los Angeles.

Tenaz empeño tengo hace tiempo en poner de relieve las aptitudes excelentes del joven organista de esta digna parroquia don Antonio Lasarte, pero no hallo ocasión apropiada.

Si nada común talento musical, como los vastísimos estudios que tiene realizados y su caudaloso repertorio, producen en el auditorio profunda admiración hacia tan notable como modesto artista, cuyas audiciones son siempre escuchadas con placer. Mi más completa enhorabuena.

El corresponsal.

1.º de Mayo de 1906.

DIARIO MILITAR

RECOMPENSAS POR UN RASGO DE HONRADEZ

El «Diario Oficial» publica la siguiente Real orden, dirigida al director general de Carabineros:

«En vista de la propuesta de recompensa que V. E. remitió á este Ministerio con su escrito de 14 del actual formulada á favor del cabo patron Francisco Lopez Bayona y del carabinero de mar Manuel Elena Coll; que habiéndose encontrado en una calle de Santander un paquete con 100.000 pesetas en billetes del Banco de España, lo devolvieron seguida y espontáneamente á su dueño, el Rey (q. D. g.) ha tenido á bien conceder á los expresados cabo patron y carabinero de mar la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo blanco, pensionada con 750 pesetas mensuales, vitalicia.»

PRONÓSTICOS DE SFEIJON

PARA LA ACTUAL QUINCENA

Del 3 al 4, mejorará más el estado atmosférico, y solamente en el N. O. de la Península se producirán algunas lluvias y tormentas, especialmente el jueves 3, día en que se extenderán un poco hasta el Centro.

Carrillo, presidente de las Cortes, señaló una comisión que fuese á la puerta de la iglesia á recibir á Doña Leonor y acompañarla hasta la sala de la Asamblea nacional; después todo volvió á quedar en silencio.

Nadie quería hablar alto acerca de la Reina; todos, sin embargo, murmuraban de ella.

Decían los beamonteses: —Esta es la que ayudó á envenenar á al Príncipe de Viana, y cuatro años después empozó por sí á Doña Blanca de Navarra. ¡Dos fratricidios para reinar!... ¡¡¡Y reina!!!

Y los agramonteses añadían: —Veintiseis años de guerra hemos sostenido para que impere esta mujer, porque su reinado significaba el exterminio del conde de Lerin y sus secuaces: ¡y al cabo de los veintiseis años viene hoy á coronarse entre los secuaces del conde de Lerin!

Los procuradores de las buenas villas movían tristemente la cabeza, suspirando:

—Esta mujer es el vínculo de unión para todos los partidos: ya no hay derechos ni regias ambiciones que levanten la frente para aniquilarnos, ¿pero es posible que Dios bendiga esta unión, que se forma para entronizar el crimen?

—Incomprensibles, continuaban los eclesiásticos, incomprensibles son los ju-

Del 5 al 6, la influencia de dos depresiones se sentirá un tanto en la costa cantábrica y en el S. y S. E. de España, continuando el buen tiempo, por punto general.

El lunes 7, empezará á perturbarse la situación atmosférica en la Península. El tiempo será cada vez más inseguro, registrándose algunas lluvias y tormentas en Portugal, Galicia, costa cantábrica, Andalucía y Levante.

Desde el martes 8 vamos á entrar en un periodo complicadísimo, por los muchos centros de perturbación atmosférica que actuarán directamente sobre nuestra Península, ocasionando profunda y casi constante agitación aérea.

Martes 8.—El régimen de lluvias y tormentas se extenderá por gran parte de la Península, con vientos variables.

Miércoles 9.—Recurrerá el mal tiempo en nuestras regiones, porque los centros perturbadores producirán lluvias bastante generales y algunas tormentas, con vientos de entre N. E. y S. E.

Jueves 10.—Disminuirá la fuerza del temporal, pero todavía continuará el desequilibrio atmosférico en la Península, donde se desarrollarán algunos chubascos y tormentas, especialmente en Andalucía, y desde el Cantábrico, por el Centro, al Mediterráneo.

Viernes 11.—En la Península se registrarán algunas lluvias, particularmente en el S. O. y N. O., con vientos del 2.º cuadrante.

Sábado 12.—El mal tiempo de lluvias y tormentas se generalizará en nuestras regiones, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

Domingo 13.—Se modificará la situación meteorológica, produciéndose chubascos y algunas tormentas, principalmente desde el N. y N. E. al Centro, con vientos de entre S. O. y N. O.

Lunes 14.—Mejorará el estado atmosférico general, sintiéndose, un tanto, la influencia de las depresiones en el N., NE. y SO. de la Península.

Martes 15.—Lluvias y algunas tormentas especialmente desde Portugal y Andalucía hasta las regiones Centrales, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El canto á la bandera

Se han dictado por el ministerio de la Guerra las condiciones para el concurso de una composición que contribuya á fomentar el culto á la Patria.

Son las siguientes:
 1.º Los autores han de ser españoles.
 2.º La composición, escrita en lengua castellana, ha de consistir en una invocación ó salutación á la bandera, como símbolo de la Patria, y no tendrá menos de veinte versos ni más de treinta.

3.º El metro es de libre elección.
 4.º Los pliegos se remitirán al señor director del *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra* en esta forma: En un sobre la composición, escrita en letra clara, sin firma; en otro el nombre y el domicilio del autor, y en ambos el mismo lema, que como recibo, se publicará en el *Diario Oficial*.

5.º La composición premiada será propiedad del Estado.
 6.º El premio consistirá en la cantidad de 1.000 pesetas y una tirada especial de 1.000 ejemplares.

7.º Los pliegos que contengan los nombres de los autores de las composiciones no premiadas, serán inutilizados públicamente.

8.º No se devolverán los originales.
 9.º El plazo de admisión de pliegos terminará el 25 de Mayo actual, á las doce de la noche.

10.º Formarán el Jurado los señores don José Echegaray, don Eugenio Sellés, don Jacinto Octavio Picón, don Leopoldo Cano y don Federico de Madariaga.

11.º El fallo del Jurado se publicará en el *Diario Oficial del Ministerio de la Guerra*.

La composición premiada será fijada en todas las escuelas del Estado, en forma de cartel análogo á los empleados en la enseñanza de la lectura, para que los niños la reciten ó lean diariamente á modo de invocación al nombre de Patria.

Soldados á casa

El Ministerio de la Guerra ha dictado una disposición ordenando que para el día 5 del presente mes se haga un amplio licenciamiento en todos los cuerpos activos. Las licencias serán de carácter trimestral

cios de Dios, é ininvestigables sus caminos! Pero si permite el Señor que reine esta mujer tan larga y venturosa, como ha menester la salud del pueblo, ¡qué abismo de incomprensibilidad no descubrirán los pocos flacos juicios del hombre!

Con semejantes disposiciones de ánimo fué recibida en las Cortes Doña Leonor. El pueblo, sin embargo, seguía gritando en la plaza, no porque la hija menor de Don Juan II hubiese conseguido el triunfo sobre sus dos hermanos mayores; el pueblo gritaba, y hería los aires con voces de regocijo por ver mezclados y revueltos los parciales, que mutuamente se contaban las proezas y azañas de que habían sido autores ó testigos en uno y otro bando; por la singularidad de estar comiendo y bebiendo juntos los que ayer se perseguían y mañana vendrían á las manos; porque el pueblo navarro, en fin, es el más implacable como enemigo mientras tiene las armas en la mano, y el más leal como amigo cuanto las depona.

Antes de la coronación de los Príncipes, debían éstos prestar juramento de guardar los fueros, usos y costumbres, sin cuyo requisito los caballeros y procuradores jamás hubieran pasado á jurales fidelidad y obediencia.

El Obispo Carrillo, vestido de pontifical, se levantó, y, dirigiéndose á Doña Leonor, la dijo en alta voz: ¡

Doña Blanca de Navarra

curadores de las buenas villas, ó de pueblos que podían mandar uno ó más diputados según fuero, los cuales, juntos ó separados solo tenían un voto.

Sautábanse los estamentos por su orden, y los mismos individuos de cada cuerpo tenían de tal manera señalado su asiento, que el ocupar lo más arriba ó más abajo se hubiera considerado usurpación ó afrenta.

Entre los modestos hábitos de los religiosos, y los vestidos más que modestos de los representantes de las buenas villas, brillaban los deslumbradores trajes de los caballeros, luengos mantos de escarlata de seda, y túnica de la misma tela, que solía regalarles el Monarca el día de su caballería.

Resplandecía en unos el collar de la orden de Buena fé, y en otros las insignias del *Lebril Blanco*, que consistía en un lebril de oro pendiente de una cadena, cuyos eslabones tenían la forma de hojas de castaño. También el rey hacía el gasto de las di-

en su mayoría y durarán, como es consi- guiente, hasta Julio inclusive.

Esta acertada orden ha de ser muy bien recibida en la población rural, pues lo am- plio del licenciamiento (alcanzará casi a la mitad del contingente que hoy tienen los cuerpos), permitirá que no se haga tan sensible la carencia de brazos en año de una cosecha tan abundante como la que se prepara.

El licenciamiento parece obedecer á la necesidad de arbitrar recursos para movi- lizar 30.000 hombres en el primer Cuerpo de Ejército, con motivo de los actos mili- tares que en Madrid han de celebrarse durante la boda del rey.

Por el E. M. de esta región se han dicta- do las órdenes oportunas para que desde el 5 del actual se expidan licencias tri- mestrales é ilimitadas á los individuos que correspondan en los cuerpos activos de este Cuerpo de Ejército.

Las licencias ilimitadas se concederán á los soldados excedentes de plantilla, y la trimestral á los comprendidos entre los de plantilla y el número fijado en el orden de referencia.

CRÓNICA AGRÍCOLA EXTRANJERA

EL TIEMPO Y EL CAMPO

La lluvia deseada ha caído al fin, du- rante la pasada semana, beneficiando grandemente á los trigos de primavera, cebadas, avenas y forrajes. Bien es verdad que ha venido acompañada de un viento frío que puede detener el desarrollo de la vegetación, pero bien pronto el calor de Mayo hará nuevamente que éste se active, obteniéndose buen desarrollo de las plan- tas.

En resumen: las noticias generales del estado del campo son satisfactorias, sien- do deseo general el de que venga el calor.

MERCADOS EUROPEOS

En Londres el mercado de cargamentos flotantes ha estado sosteniendo principal- mente por trigos de Australia.

Bélgica y Alemania.—Los mercados bel- gas se mantienen bien y con subida venta de trigos extranjeros, tanto para el consu- mo interior, como por el que hace Alema- nia, que continúa haciendo compras, aun- que la acumulación de stocks constituye un avance en la aplicación de nuevos de- rechos.

Austria-Hungría.—Los negocios de tri- gos y harinas se encuentran en calma; el mercado no ha variado sensiblemente.

La molinería húngara se duele de la venta extremadamente trabajosa de sus productos para la exportación.

Rusia.—La exportación de trigo se con- tinúa de un modo normal y asimismo más elevada de lo que hacía prever lo redu- cido de los stocks en los puertos.

Bien es verdad que los arribos más im- portantes son los con destino á los puertos del Azoff, donde las ventas han estado muy subidas.

Durante la semana del 14 al 21 de Abril la exportación de trigo de Rusia ha sido de 1.015.000 hectolitros, contra 1.093.880 du- rante la misma semana del año anterior.

AMERICA É INDIAS

Estados Unidos y Canadá.—Según «Cin- cinnati Price Current», las próximas cose- chas serán excelentes. Sin embargo, segun otros telegramas, el estado de los campos en Misouri y Kansas no es tan bueno en conjunto.

República Argentina.—Las semillas, fa- vorecidas por el tiempo, germinan en buenas condiciones.

La exportación de trigo esta semana ha sido muy moderada, elevándose única- mente á 820.700 hectolitros. El total des- pués de 1.º de Enero ha sido de 1.500.000 hectolitros, cantidad inferior á la de la misma fecha del año anterior.

Indias.—La exportación de trigo en esta semana ha sido de 171.100 hectolitros, de los cuales 162.400 han sido de trigo Kur- rachée, con destino á Hull.

Se espera que la exportación de trigo Kurrachée será bastante elevada, sin em- bargo; se cree que en conjunto no pasará mucho del año precedente.

Nueva Zelanda.—La evaluación final de las cosechas de trigo en la Nueva Ze- landa es de 6.245.000 bushels por 222.695 acres de terreno sembrado, contra 9.123.000 bushels del año anterior por 268.000 acres.

EL STOCK FLOTANTE

El total general de trigo embarcado pa- ra Europa, según los últimos datos, ha si- do durante la semana de 5.713.000 hectóli- tros, contra 6.017.500 de la semana anterior.

GASTON LAVEDAN.

Paris 28 Abril, 1906.

GACETILLAS

Anteayer falleció en esta ciudad la dis- tinguida señora doña Nicomedes Sa- gardoy, viuda de Amézqueta.

Su muerte ha sido sentidísima en esta ciudad, donde la difunta contaba con muchas simpatías.

A su hija y demás familia enviamos nuestro más sentido pésame por la pena que les aflige.

En la iglesia de San Nicolás, hoy á las once, se celebrarán funerales por el eterno descanso del alma de dicha señora.

Por fin, ayer tuvimos un día primave- ral.

El cielo completamente limpio; el Sol con ganas de calentar de firme, y la gente, en vista de todo esto, decidió evacuar Pamplona y tomó por asalto las afueras.

Todos los paseos se vieron concurren- disimos.

Se encuentra en Pamplona nuestro que- rido amigo don Martín Perillán, Ma- gistrado de la Audiencia de Salaman- ca.

Sea bien venido.

Hoy á las diez de la mañana se cantará en la iglesia de los PP. Carmelitas una Misa solemne con expuesto, en acción de gracias por los beneficios que una persona particular ha recibido del glorioso patriarca San José.

Gran feria de ganados en la ciudad de Cascante (Navarra).

La comisión de acuerdo con el M. I. Ayuntamiento de esta ciudad, ha dis- puesto celebrar la gran feria de ga- nados que tan notable resultado dió los tres años anteriores y al efecto ha se- ñalado los días 21, 22, 23 y 24 del mes de Mayo próximo.

Contando como cuenta con el con- curso de afamados tratantes y el ofra-

cimiento de asistencia de prestigiosos propietarios y labradores de la comar- ca y de fuera de ella, no duda que el resultado ha de ser lisonjero como en los años anteriores.

Disposiciones.—1.º Los dueños de ganados encontrarán pienso para las caballerías á precios corrientes; pues al efecto se han tomado las oportunas medidas para evitar abusos.

2.º La hermosa dehesa ó prado del M. I. Ayuntamiento queda á disposi- ción de los ganados de reja que con- curran á la feria durante los cuatro días, sin pago alguno.

3.º No se paga arbitrio ni derecho de ninguna clase.

Queda terminantemente prohibido entrar en el ferial montado en caballe- rías, coches ni carros.

Por disposición del señor presidente de la Audiencia Territorial, el juez de ins- trucción de este partido recuerda á los municipales del mismo las disposicio- nes según las cuales, para justificar la falta de asistencia de algun jurado á las sesiones por impedimento físico, debe efectuarse un reconocimiento fac- ultativo, que ordenará el respectivo juez municipal, y por conducto de éste se remitirá al juez del partido el justi- ficante, que no debe ser enviado direc- tamente por el interesado.

El primer teniente de infantería (Esca- la de Reserva) don Idefonso Felipe Ca- rrascal, ha sido destinado del Regi- miento de América al de Toledo.

Dicen de Tudela que anteaer se ausen- tó de aquella capital un individuo con 382 libras esterlinas en papel portu- gués é inglés, que las sustrajo á don José Sagastumen, que se hospedaba en la misma casa.

Se han dado las órdenes oportunas para la detención del aprovechado, ha- biendo comenzado el juzgado á instruir diligencias con tal motivo.

Comunican de Oronoz que ha sido heri- do de arma de fuego en el lado derecho del cuerpo don Pantaleón Sarasa, por un vecino suyo.

El agresor ha desaparecido, orde- nando el Juzgado que instruya sumario, la detención del mismo.

La comisión mixta de reclutamiento ce- lebrará sesión hoy á las nueve, con objeto de revisar los expedientes de quintos de Tudela, Valtierra y Villa- franca.

Se les ha concedido la indemnización correspondiente, por haber reconocido á los reclutas de Tafalla y por con- ducir la consignación de aquella zona respectivamente, al médico primero del Regimiento de América don Manuel Ocaña Lopez y al primer teniente de la Zona de Pamplona don José Fernan- dez Gamboa.

Se encuentra enferma de gravedad ha- biendo recibido los Santos Sacramen- tos, doña Juana Saralegui.

Deseamos su pronto restablecimien- to.

El Presidente de esta Audiencia señor Cisneros ha recibido una comunicación del Excmo. Sr. D. Pascual Cervera, ofreciéndosele en el cargo de Capitán general del departamento marítimo del Ferrol, para el cual ha sido nom- brado recientemente.

La Cofradía del Patrocinio de San José celebrará su función anual en la igle- sia parroquial de San Agustín en la forma siguiente:

El domingo 6 de Mayo, á las siete habrá misa de comunión general, á cuyos actos se recomienda puntual asistencia; á las diez, exposición de S. D. M., Tercia, durante la cual habrá misa rezada celebrándose á continua- ción la solemne con sermón que predi- cará el R. P. Vadillo, Redentorista. Terminada la función, se hará la reserva del Santísimo.

A las cuatro de la tarde, se cantarán Completas, y se terminará con la pro- cesión del Santo.

A dichos actos asistirá la capilla de música de la Santa Iglesia Catedral.

El lunes día 7 á las nueve de la ma- ñana, se celebrará el aniversario por los hermanos difuntos de dicha Cofra- día.

Hemos visto en el estanco de Cuatro Vientos un hermoso búzón que se ha colocado para el servicio postal de aquella barriada.

La mejora nos parece muy digna de aplauso.

Y á propósito de buzones, ¿cuando volverá á su sitio el que habia en la fachada de la Casa-Ayuntamiento?

Precisamente el sitio no puede recla- mar con más necesidad el búzón, toda vez que en torno suyo hay muchas ca- sas de comercio.

Cerca del Hospital de Barañáin se cayó ayer de una caballería una mujer lla- mada Josefa Ascárate, vecina de Gazo- laz y de 54 años de edad.

En el automóvil que venia de Estella fué colocada la citada mujer, que des- pués fué conducida en una camilla al Hospital, donde se le apreció la fractu- ra de un brazo.

Comunican de Tafalla que en una fá- brica de aguardientes de don Lucas Navascués se ha cometido un robo.

Los cacos se llevaron varios efectos destinados á la fabricación de aguar- diente y además causaron desperfec- tos en otros.

No se sabe quienes son los cacos.

Los días 16, 17 y 18 de Mayo se cele- brarán en Arnedo grandes ferias de ganados.

Durante los tres días de ferias se ce- lebrará exposición de ganados, adju- dicando premios á los ganaderos que presenten mejores ejemplares con ar- reglo á las bases que á continuación se expresan:

Premios. 1.º Uno para la mejor pia- ra de ganado mular, con el pelo, no bajando de 10 el número de cabezas, de 1 metro y 45 centímetros de alzada, y de 2 á 5 años.—100 pesetas.

2.º Otro al mejor ejemplar de la ra- za mular, de 3 á 8 años.—60 pesetas.

3.º Otro para el mejor ejemplar de la raza caballar.—60 pesetas.

4.º Otro para el mejor burro de 4 á 8 años, de 1 metro 40 centímetros de al- zada.—25 pesetas.

5.º Otro para la mejor burra con cria, de 4 á 9 años y de 1 metro 40 cen- tímetros de alzada.—25 pesetas.

Los dueños de ganados que aspiren á los anteriores premios, los han de ex- poner á la venta en el ferial los tres días que dure la feria; para lo cual lo participarán á la Alcaldía.

Al publicar días pasados la lista de las señoritas que han dado banderillas pa- ra la becerrada que proyecta la sim- pática sociedad «1905», no apareció el de la bellísima y distinguida Carmen Cortés, hermana política del Goberna- dor civil señor Zaldin.

Acaba de llegar el representante de la acreditada casa Charpentier & Fils con un bonito y variado muestrario de novedades para la próxima temporada.

Se hospeda Hotel «La Perla» cuarto núm. 18. x 5-3

Don Ramón Elósegui y Petit-Jean, Pre- sidente del Consejo de Administración de la Compañía Eléctrica de San Se- bastián, solicita autorización para de- rivar de la regata Enсила, en jurisdic- ciones de Arano y Goizueta, treinta li- tros de agua por segundo de tiempo, para incorporarlos al caudal de un aprovechamiento para usos industria- les que la compañía posee en Arram- bide.

Para ello proyecta construir una pe- queña presa de 1'40 metros sobre el le- cho de la corriente á 1'40 metros aguas arriba del acueducto que la cruza, y construir por la ladera izquierda un canal de derivación, cubierto de 136 metros de largo, para verter las aguas en el canal del aprovechamiento que hoy disfruta al extremo del acueducto.

Gonzalez hermanas acaban de recibir las últimas novedades en sombreros para señoras. General Moriones, 16, 2.º 2-1

Ayer se celebró la subasta para el arriendo por dos años del frontón de la Casa-Misericordia.

Presentáronse las cinco proposicio- nes siguientes:

Don Benito Aramburu, por 6.770'24 pesetas anuales.

Don Saturnino Aramendia por 6 mil 650'90 pesetas id.

Don Ramón Arazuri por 6.570.

Don Tomás Moya por 5.555'55.

Y don Pedro Mendaza por 6 320'55.

Por ser el mejor postor se le adjudicó la subasta á don Benito Aramburu.

Le ha sido concedida la indemnización correspondiente como individuo de la comisión que estuvo en Tafalla para intervenir en las operaciones de ingre- so de los reclutas en caja, á nuestro querido amigo el comisario de Guerra don Vicente Frauca.

Por haber cumplido la condena que se le impuso por esta Audiencia en causa por robo, ha sido puesto en libertad del penal de Chinchilla Tomás Longares.

De la cárcel de esta ciudad ha sido pue- sto en libertad el procesado Adriano Landivar.

El movimiento ocurrido durante el mes de Abril en la Caja Agrícola de Tafalla es el siguiente:

197 impositones por 1.162 pesetas, 9 extraordinarias que importaron 7.500 y 25 devoluciones por valor de 7.952'06, quedando un líquido de 709'94.

Importaba el haber de los imponentes en 31 de Marzo 98.384'95, á aumen- tar por el balance 709'94 y en 30 de Abril 99.0.94,89.

Ayer llegó á Pamplona la notable com- pañía de zarzuela la chica que dirige el veterano actor señor Banquells, que va á actuar en el Salón Esclava.

La compañía de Banquells pondrá en escena obras del repertorio esco- gido.

Nada de sicalipsis. Felicitamos al señor Labarta.

Doctor E. Durruty, Oculista francés. Consulta todos los jueves de 9 á 12 y de 2 á 5. Chinchilla 7, 2.º. —27

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos preci- sados á pasar los siguientes á la sec- ción de la cuarta plana, titulada ANUN- CIOS RECOMENDADOS:

Doctor Arnal.—Oculista, Cinemató- grafos, Carneros gordos, Yrazu y Com- pañía, Venta de ovejas, Por ausentarse, Pérdida de portamonedas, Sirvienta, No- driza, Agente marítimo, Camarero, So- ciedad «Aurora», De Lodosa á Estella, Subasta de hierbas, Oficial de zapatero, El que quiera, No habrá débiles, A los contratistas de obras, Agencia de Nego- cios.

Teatro Gayarre.—Función para hoy por secciones.

A las siete «La Viejecita».

A las nueve y media «El dinero y el trabajo» (estreno)

A las diez y tres cuartos «El Iluso Cañizares».

EDICTO

En el juicio de intestado del señor don Benito Irigoyen, vecino que fué del pue- blo de Urdax, provincia de Navarra en España, el señor Juez de Letras de lo Ci- vil, de este partido, Licenciado don Euse- bio Cabrera, en auto de fecha de ayer, con- cedió licencia á la señora alcaza doña Juana Osacar, viuda de Irigoyen, repre- sentada por el señor don Manuel Irigo- yen, para formar inventarios, por medio de simples memorias, y ordenó que se expidieran los edictos prevenidos por el artícu- lo mil ochocientos noventa y ocho del Código de Procedimientos Civiles, y se inser- taran por tres veces en los periódicos «Ofi- cial» del Estado, en el «Diario del Hogar» de México, y en uno de los que se pu- blican en la Provincia de Navarra, España.

Y á ese efecto, expido el presente, en Ce- laya, del Estado de Guanajuato, á seis de Marzo de mil novecientos seis, doy fé: Jo- sé Reynoso, Escribano público.

x 3-2

PUBLICACIONES

SOL Y SOMBRA

El número 511 de este cada día más popular semanario taurino ilustrado, correspondiente al jueves 8 del actual, contiene interesantísimas informaciones gráficas de las corridas: 3.º de abono efectuada en Madrid el 29 de Abril, texto de «Don Hermógenes» é instantáneas de Ca- rrión; 2.º de feria en Sevilla, con preciosas ilus- traciones; la celebrada en Murcia el día de Pas- cua de Resurrección y otras de Zaragoza, Bil- bao, etc.

Este número lleva como portada, en magnífica ampliación fotográfica, el retrato de Quinto entrando á matar. Precio: 20 céntimos número en toda España.

Nuestra información

Conferencias telefónicas De la región

Alava

Vitoria 2 (8 noche).

El tiempo

Después de tantos días de temporal de aguas, hoy ha sido un día primave- ral y espléndido.

Con ese motivo la gente lo ha apro- vechado viéndose los paseos muy con- curridos.

A Bilbao

Además de las comisiones oficiales que ayer marcharon á Bilbao, con ob- jeto de asistir á la procesión cívica, hoy de madrugada han salido muchos vitorianos para presenciar la corrida de toros, que en dicha villa se ha debi- do celebrar esta tarde.

Las fiestas callejeras

La primera vecindad de la calle de Zapatería celebró ayer su fiesta calle- jera con motivo de la festividad de su Patrono.

Hubo muchísima animación, ameni- zando la fiesta la gaita y tamborileros, y disparándose infinidad de cohetes.

Mañana celebrará estos populares festejos la segunda vecindad de la ca- lle de Tintorería.

Consistirán en bailes, dianas y dis- paros de cohetes.

Buena medida

Obedeciendo á órdenes del Goberna- dor, se están llevando á cabo muchos cacheos entre la gente maleante, dan- do por resultado la recogida de mu- chas armas.

El corresponsal.

Guipuzcoa

San Sebastian 2 (10 noche.)

Para el verano

En el Euskaldun fedeas se ha forma- do un cuadro dramático que dará dos veladas durante las fiestas eukaras que se han de celebrar durante el verano próximo.

Desgracia

Un individuo que, estando embria- gado, conducía un carro, se ha caído con tan mala suerte que le ha pasado una rueda sobre la pierna derecha, fracturándose.

De pasca

Después de haber pasado varios días sin poder salir del puerto á consecuen- cia del temporal, hoy han salido al mar los vapores pesqueros y han traí- do gran cantidad de sardina.

El corresponsal.

Vizcaya

Bilbao 2 (10,10 noche.)

El 2 de Mayo

Preliminares

Desde ayer noche la población pre- senta un magnífico aspecto.

En muchas casas lucían vistosas ilu- minaciones, llamando la atención por el buen gusto en la combinación de lu- ces las de la sociedad «El Sitio» y «La Bilbaina.»

Varias bandas de música recorrian las calles tocando el himno de los auxi- liares, disparándose multitud de cohe- tes.

En la orden del día, el general go- bernador invita á los militares franco- ses de servicio á que asistan á la proce- sión cívica, disponiendo que una com- pañía de infantería rinda honores mili- tares á la bandera de los milicianos nacionales.

Una velada

También se celebró anoche en los lo- cales de la sociedad «El Sitio» una ve- lada, que resultó animadísima.

Asistieron infinidad de personalida- des de Bilbao, el ministro de Marina, autoridades y el alcalde de Pamplona señor Vifias.

Se pronunciaron muchos discursos, siendo los oradores muy aplaudidos.

El señor Concas dió un viva al Rey que fué contestado unánimemente, re- tirándose el ministro á los acordes de la Marcha Real.

La velada ha terminado esta madu- raga.

Banquete

La Junta directiva de «El Sitio» ha organizado para mañana un banquete en honor del ministro de Marina, al que también están invitadas las repre- sentaciones oficiales, que han venido para la fiesta de hoy.

De mañana

Hoy ha amanecido lloviendo; así es que la verbera en el paseo del Arenal ha estado muy desanimada.

Por la misma causa se temía que se deshiciera también la procesión cívica, pero no ha sido así, por haber mejora- do el tiempo antes de que aquella se verificase.

El último número de la importante revista «Euskal Eria» publica el siguiente sumario: «Situación general de las provincias vascon- gadas durante la monarquía goda», por Zamón jo en basqueuigu puzozko, por Izeta. «Traba- jos en la Argentina», por Izeta. «Los gen- deros de derechos de consumo provinciales y municipales en Guipúzcoa», (continuación), «El Padre Martín», «Detalles donostiarres», «torreón de Iguelde», por Francisco López-Alén. «Juan de Barroeta», por Oscar Rochet. «El día foral de Elba», 22 de Abril. «Celtas, Iberos y Euskas», por Arturo Campión, (continua- ción). «Cuadros euskaldunak», La venta de Itzabal, por F. de Arcevala. «Dibujos á pluma», por Angel Pirala.

La procesión

A las diez ha salido de la sociedad «El Sitio», la procesión cívica, dirigién- dose al cementerio de Mallona, donde están los restos de los que murieron de- fendiendo esta plaza durante el blo- queo.

La comitiva era tan numerosa que ocupaba una extensión de dos kilóme- tros.

Entre las coronas que eran conduci- das, merecen mención las de «El Sitio» y el Ayuntamiento y las traídas de Pamplona y Vitoria, como también la del Círculo Republicano, siendo la mejor la traída por los demócratas navar- rros.

En la manifestación iban las bandas de los regimientos de Garellano, Cuenca y Guipúzcoa, la municipal y la de Santa Cecilia.

Durante el desfile se han disparado infinidad de cohetes y la artillería ha hecho las salvas de ordenanza.

En el cementerio

Luego de llegar los manifestantes al cementerio de Mallona, se han pronun- ciado allí varios discursos.

El ministro de Marina ha leído un telegrama del señor Moret, quien manifiesta que se adhería al acto, y des- pués ha pronunciado el señor Concas frases encomiásticas de la fiesta.

Los demócratas navarros

El señor Vifias, alcalde de Pamplona ha pronunciado un discurso del que voy á dar noticia.

Ha comenzado saludando á los con- currentes, en nombre de los liberales navarros y dedicando la corona sus- dicha á los heroicos defensores de Bil- bao.

Ha dicho que todo Navarra se aso- ciaba en aquel acto, y ha leído dos te- legramas de adhesión al mismo. Uno de esos telegramas es del comité libe- ral demócrata de Navarra, é está fir- mado por los señores Cayuela, Iraizoz y Apeztegui; el otro es de la redac- ción de «El Demócrata Navarro», y está suscrito por el señor Frauca.

Después ha hablado el señor Vifias en términos de acendrado españolismo, diciendo que estas provincias son muy españolas; que se debe querer á la patria tanto más cuanto mayores son sus desgracias; y que no se comprende que haya hijos tan criminales que quieran romper la venda que cubre las heridas causadas á su madre por las guerras coloniales.

Luego ha elogiado al Ejército y á la Marina, diciendo que saben sacrificar la vida antes que consentir ataques á la honra de la nación.

Ha elogiado la fiesta que se celebra- ba, y ha dicho que en Pamplona se ce- lebra otra análoga el 2 de Febrero.

Por último ha recomendado la unión de todos los liberales, para dar el gol- pe final á la reacción.

Final de la fiesta

Realizado el objeto de la procesión cívica en el cementerio, la comitiva se ha organizado de nuevo para el re- greso, dirigiéndose á la iglesia de San- tiago.

hennidad a causa de las brillantes representaciones que acudieron a la fiesta religiosa.

El Ayuntamiento de Madrid asistió en Corporación, así como el Capitán General, gobernador civil, Diputación provincial y multitud de entidades oficiales y particulares.

En la iglesia del Buen Suceso celebráronse los funerales en sufragio de los héroes marinos del Callao, asistiendo al acto representaciones del Ministerio de Marina y lucidas comisiones de los distintos cuerpos navales.

La procesión cívica resultó asimismo muy brillante y el desfile al pie del Obelisco del salón del Prado, fué en extremo lucido y pintoresco, pues acudió a presenciarlo una multitud enorme, a vida de aprovechar el espléndido día de que hoy ha gozado Madrid.

La animación en la plaza de toros es grande. Como día de fiesta nacional vacan todos los centros oficiales y los paseos y sitios públicos véense concurridísimos. El clásico movimiento de la calle de Alcalá, en día de toros, se ha manifestado hoy soberbiamente.

En la plaza hay un lleno completo. Se lidián toros de la viuda de Concha Sierra, y las cuadrillas de Fuentes, Bombita y Machaquito son saludadas con aplausos al salir al redondel.

El primer toro es un cárdeno, buen mozo, que hace muy buena pelea en la suerte de varas.

Al salir del toril, Fuentes se abrió de capa comenzando con una verónica de las clásicas, rematando la suerte con tres verónicas más, que fueron aplaudidísimas.

El toro tomó cinco puyazos por una caída y un jaco muerto.

Bien banderilleado pasó al último tercio. Fuentes hizo una faena buena y breve. Después de cuatro magistrales pases mató al animal de una superior estocada. Muchas palmas.

El segundo toro, de un poco menos tipo que el anterior, pero con mucho poder, arremetió contra el veterano picador Agujetas ocasionándole una tremenda caída.

Agujetas fué conducido a la enfermería presa de una fuerte conmoción cerebral.

Banderrilleado el toro muy por lo mediano, pasa a la jurisdicción de Bombita que hizo una faena muy poco lucida por echarse siempre fuera de la suerte.

Atizó una estocada baja que mereció algunos pitos.

Las comisiones Vascaas

Varios comisionados de las Diputaciones vascaas han conferenciado esta mañana con el subsecretario y algunos directores generales de Hacienda.

También hablaron más tarde con el ministro don Amós Salvador.

Las impresiones de este último son optimistas, habiéndolas expresado en la significativa forma de: ¡Todo va bien!

Desde luego, según las impresiones dominantes entre los representantes rarios, es que serán prorrogados los conciertos económicos actuales hasta el 31 de Diciembre del año actual, y que las negociaciones para concertar nuevamente volverán a entablarse durante el mes de Octubre.

Los comisionados que en número de 6 ó 7 se entrevistaron con el ministro y altos funcionarios de Hacienda, se dirigieron después de sus visitas al hotel de París, para dar cuenta a todos sus compañeros de las satisfactorias impresiones de esta mañana.

Los alcoholeros y Maura

He visitado al señor Madolell, presidente del Sindicato general de alcoholeros, con objeto de averiguar algo de la entrevista que ayer celebró dicho señor con el jefe de los conservadores, y a la cual se concedió importancia.

Me ha dicho el señor Madolell que el señor Maura es partidario de la inmediata reunión de las Cortes, con objeto de reformar la ley de alcoholes. Añadió que esta reforma se impone y que no comprendía la obstinación del Gabinete liberal en tener el Parlamento cerrado.

Dijo el jefe del partido conservador que los perjuicios de la industria licorera son tan grandes y evidentes, que él era el primer convencido de que debía irse directamente a la reforma de la ley de alcoholes, aunque se trata, añadió, de una ley, obra del partido a que pertenece.

Noticia desmentida

«El Correo Español» vuelve a ocuparse hoy del rumor relativo a los trabajos hechos para reintegrar al reconocimiento de la legalidad a la rama borbónica de don Carlos.

El órgano carlista vuelve a desmentir rotundamente la noticia añadiendo que eso de la «reintegración a la legalidad» es una jeringuza léxica, con la que se pretende ir contra los ideales de quienes anduvieron siete años con las armas en la mano defendiendo su causa y de quienes, como don Carlos reanudaron más tarde el cruento sacrificio.

La «Gaceta»

La «Gaceta» de hoy publica una lista de vacantes en el Registro de la Propiedad. Ninguna de ellas refiérese a Navarra.

También publica una disposición regulando la forma en que han de celebrarse las conferencias agrícolas ambulantes, y fijando la subvención con que se ha dotado a algunos centros de enseñanza agraria.

La estación etnológica de Haro figura con 2.300 pesetas.

Artículo comentado

Es comentado un artículo de «El Correo Español» en el que haciendo referencia al proceso del periodista perdonado por el P. Nozalea, se dice que de aquella causa no queda más que el recuerdo del sacerdote injuriado y caído, pues mientras pasará desapercibido para el vulgo el castigo del torpe calumniador, para muchos que

darán en pie los insultos inferidos al patriota y virtuoso Prelado.

MENCHETA.

ALCANCE EXTERIOR

El 1.º de Mayo en París

París 2.—Los telegramas recibidos de los departamentos dan cuenta del movimiento obrero de ayer.

En Marsella prodújose una colisión de la que resultaron 7 heridos leves y 10 detenidos.

Registráronse pequeños desórdenes en Burdeos, Brest, Lyon, Tolón y Dijón y alguna otra localidad, pero sin que los tumultos llegasen a revestir excepcional importancia.

En las restantes provincias la tranquilidad fué absoluta.

En la capital el número de detenciones elevóse a 3.000. Los arrestados fueron puestos en libertad al cabo de pocas horas excepto 120, y entre ellos 65 extranjeros que serán expulsados del territorio francés.

ELECCIONES EN PORTUGAL

Lisboa 2.—Ayer terminaron las elecciones de diputados.

El resultado conocido hasta ahora da un total de 113 ministeriales y 40 de oposición, entre ellos un republicano.

NAUFRAGIO

Londres.—A lo largo de la costa de Beachy-Head han naufragado el vapor «Blaneffield» y el velero «Kate-Tomás».

El primero se fué a pique. El capitán y doce hombres de la tripulación lograron salvarse refugiándose en Newhaven, donde murió uno de los tripulantes.

Otros once hombres fueron recogidos por un buque. Créese que perecieron ahogados cinco hombres de la dotación del «Blaneffield».

Segunda conferencia

Madrid 2 (11 noche.)

El día

Hoy hemos tenido un día primaveral. El sol lució espléndidamente y hemos tenido hasta calor de verano.

La Moncloa y demás pasos de los alrededores de Madrid se han visto concurridísimos, tanto que nunca pudo decirse mejor aquello de que Madrid se queda sin gente.

En los centros políticos no ha habido hoy gente, y por lo tanto no se han hecho comentarios de ninguna especie.

Los ministros han abandonado también sus ministerios para disipar en el campo sus preocupaciones.

El conde de Romanones ha marchado a pasar el día en El Escorial.

El nuevo Prelado

Ha llegado a Jetafe el nuevo Obispo de esta diócesis Ilmo. Sr. D. José María Salvador y Barrena.

Se hospeda en el colegio de los Padres Escolapios.

Uno de estos días hará su entrada triunfal en Madrid.

Los obreros detestados

Los 83 obreros detenidos con motivo de los últimos alborotos ocurridos por pedir limosna, han pasado el día en el gobierno civil donde el gobernador les dió de comer.

El señor Ruiz y Jimenez impuso a cada obrero la multa de 500 pesetas, pero después levantó estas multas y puso en libertad a los detenidos.

Antes de ponerlos en libertad el señor Ruiz Jimenez manifestó a los obreros que sería encerrado en la cárcel todo aquel que reincida.

Alfonso XIII en Londres

Londres.—Con motivo de la estancia de S. M. en Londres se han visto en la capital de Inglaterra muchas banderas españolas, a pesar del incógnito que guarda el Monarca.

Londres.—El Rey tiene el propósito de pasar en Londres tres días.

Durante su estancia en la capital del Reino Unido visitará acompañado de la Princesa Ena a las familias de la alta aristocracia inglesa.

Londres.—Ayer comió don Alfonso con su augusta novia y con la princesa Beatriz en el palacio de Kersington, volviendo después de la comida a Benkington-polace.

Wight.—Antes de salir de Wight S. M. el Rey hizo un magnífico regalo a la nueva iglesia de San Daniel, regalo consistente en seis soberbios candelabros de plata.

Londres.—Decíase y aún sigue afirmándose en las altas esferas, que el Rey regresará a España dentro de cuatro días.

Según las últimas noticias, es muy posible que sea más larga su permanencia en Londres.

El pope Gapponi

París.—Un despacho fechado hoy en Londres y que coincide con otro posterior de Petersburg, confirma que el famoso pope Gapponi fué condenado a muerte por el comité obrero revolucionario, y que la sentencia se ejecutó en Trígit.

Esta confirmación ha sido objeto de muchos comentarios en todos los centros europeos.

Conferencia importante

Con asistencia de numerosísimo público se han inaugurado hoy en el local de la Asociación de la Defensa social, las Conferencias que ha acordado dar este Centro.

El ilustrísimo y sabio Obispo de Astorga pronunció un discurso lleno de sana doctrina, encareciendo en él la necesidad de que se celebren conferencias de esta índole con mucha frecuencia.

El ilustre Prelado escuchó al terminar su elocuente oración una estruendosa salva de aplausos.

El jueves, el viernes y el sábado se darán nuevas conferencias.

De la primera está encargado el señor Retamoso.

De la segunda está encargado el vizconde de Eza, y de la última el señor Rodríguez Cepeda.

Créese que a todas las conferencias asistirá tan numeroso y distinguido público como el que ha asistido hoy.

El 2 de Mayo

La festividad que todos los años en el día de hoy se celebra en el barrio de las Maravillas se ha visto hoy tan animadísima como en los años anteriores.

Ha contribuido mucho también, es verdad, a esta extraordinaria animación el tiempo hermosísimo que hemos disfrutado.

A la función religiosa asistió también muchísima gente.

La procesión cívica

Como todos los años ha resultado muy lucida la procesión cívica.

El salón del Prado estaba materialmente invadido por un gentío.

Celebráronse las misas y luego se hizo el desfile que fué presenciado por centenares de personas.

Produció un buen golpe de vista la procesión, dada la brillantez y diversidad de los uniformes y la marcialidad de las tropas.

De provincias

Los que regresan.—Los anarquistas.—Los obreros de Barcelona.—Cadena perpetua.—A varios puertos.—Temporales.—Varias noticias de Barcelona.—El gobernador de Fernando Poo.—Un crimen.

Coruña.—Procedente de la Habana ha hecho escala en este puerto el vapor «Reina Cristina» conduciendo a su bordo 800 pasajeros.

Entre estos últimos llega el exministro conservador señor Sanchez Toca, de regreso de su largo viaje a la isla de Cuba.

El señor Sanchez Toca no desembarcará en este puerto, sino en Santander.

Barcelona.—Los anarquistas propiense celebrar varias reuniones para tratar de lo relativo a la colocación de los explosivos, causa de los últimos atentados, pues afirman que algunas de dichas bombas no fueron obra de la propaganda libertaria.

La guardia civil sigue hoy patrullando por las calles, temiendo sin duda se produzcan los sucesos que se temía se desarrollaran ayer.

Algunas sociedades obreras proclaman la implantación de la jornada de ocho horas. Témesese se inicien algunas huelgas.

Los obreros de la fábrica del gas, instalada en la Barceloneta se han negado hoy a entrar al trabajo por haber visto patrullar la guardia civil por los alrededores.

Ferrol.—A la una de la madrugada terminó el consejo de guerra contra el soldado Julio Rodríguez que el sábado último dió muerte a un cabo de su compañía.

El defensor demostró que hubo provocación por parte del cabo.

Se asegura que el consejo impuso al desdichado soldado la pena de cadena perpetua, remitiendo la sentencia al capitán general, para su aprobación.

Cádiz.—Ha desembarcado en este puerto el gobernador civil de Fernando Poo señor Gomez de la Serna.

Durante la ausencia de este señor estará encargado del mando de la provincia el inspector régio señor Saavedra.

Cádiz.—El lunes zarpará para distintos puertos de Marruecos y España el «Rio de la Plata» y otros cruceros surtos en el puerto.

Cádiz.—En las costas de Levante y del Mediterráneo se han desencadenado furiosos temporales que, por fortuna no han tenido fatales consecuencias.

Barcelona.—La comisión encargada de organizar el banquete de solidaridad catalana, ha acordado crear unos sellos conmemorativos de la fiesta.

Los sellos serán de uno, cinco y quin céntimos.

La noticia ha sido bien acogida por todos los elementos catalanes que tomarán parte en estas fiestas de solidaridad.

Barcelona.—Hoy ha circulado por todos los centros donde la gente se reúne a comentar lo ocurrido en el día, el rumor de que entre el gobernador civil señor duque de Bivona y el tefe de la Policía señor Brazza habían surgido algunas diferencias a consecuencia de no haber podido entenderse en lo relativo a la esfera de acción de cada cual.

El suceso ha sido muy comentado, y mucho más desde que se supo que uno de estos días marchará a Madrid el Gobernador señor duque de Bivona para hablar con el ministro de la Gobernación.

Algunas personas bien enteradas afirman que el duque de Bivona va a Madrid con objeto de cambiar impresiones con el conde de Romanones y con el Sr. Moret acerca de la fiesta que proyectan los catalanes de la solidaridad.

El gobernador regresará de Madrid el día antes al en que se celebre el banquete de la Solidaridad.

Barcelona.—El domingo se celebrará la fiesta de descubrir la lápida que se ha colocado en la casa en que nació el gran Clavé.

Se ha organizado con este objeto un magnífico banquete.

El Ayuntamiento presta su concurso a estas fiestas.

Barcelona.—El gobernador civil, du-

Unicos Licor y Elixir
DE LOS
PP. Chartreux

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona

Elixir vegetal sin rival para toda clase de disposiciones.

De venta en Pamplona; al por mayor, casa Agapito Peralta, Paseo de Sarasate; a detalle, Matossi y Comp.ª, Café Suizo y Pastelería; Sociedad Anónima Iruña; Román Oteiza, Paseo de Sarasate 2; Tomás Zabalo, Ciudadela 11; Ponciano Galar, Paseo de Sarasate 6; Domingo Apesteegua, Zapatería 36 y Mayor 194; Miguel Ancober, Mayor 55; Para el Elixir, Droguería de Zoilo Pérez y Maquiritain. En Estella, Quirico Munarriz y Farmacia del Sr. Sánchez.

Agentes generales para toda España, Sres. Fortuni Hermanos y Melly de Teuriors calle Hospital 33 Barcelona.

que de Bivona, ha visitado a los heridos a consecuencia de la alarma ocurrida en el Olimpia y a muchos de ellos les ha socorrido con largueza.

Castellón.—Comunican de Villarreal que un individuo salió al campo de paseo y vió que su mujer estaba merendando con dos hombres.

El individuo en cuestión cogió una navaja y sin decir una palabra mató a pafaladas a su esposa.

MENCHETA.

De madrugada

Fiesta regional

Madrid 3 (2 madrugada.)

En el teatro de la Comedia se celebrará el viernes una gran fiesta regional organizada por la Colonia Asturiana.

La Junta directiva de esta colonia trabaja sin descanso en la organización de este festival que quieren deje grato recuerdo.

El Rey de Dinamarca

Copenhague.—Ha salido ya de esta capital la comisión que va a recorrer las cortes europeas para dar cuenta de la elevación al trono del sucesor del anciano Christian IX.

La comisión visitará España antes, probablemente, de la boda del Rey.

El nuevo Prelado

El día 5 hará su entrada solemne en Madrid el nuevo Obispo de esta diócesis.

A Londres

Gibraltar.—Escortado por el torpedero «Terribles» ha zarpado para Inglaterra el acorazado «Renan», a bordo del cual van a Londres los príncipes de Gales.

MENCHETA.

Se arrienda la casa denominada «Venta» con sus pertenencias, sita en el pueblo de Arruiz (valle de Larran.) Para precio y condiciones dirigirse al que sucribe, en dicho pueblo. —Juan Miguel Echarrí. 3-1

Taller de herrero y cerrajero. Se venden todas las herramientas del mismo; dirigirse a don Manuel Olite, en Fálces. 4-1

Nodriza Hay una casada, de 21 años de edad y leche de tres meses que desea criar en casa de los padres de la criatura. Informarán calle de Pellejerías número 17 cuarto piso. 3-1

Venta de un buey se vende uno para el trabajo del país; también se cambia por otro. Dirigirse a Martín Aranguren, vecino de Oricain. 3-1 p

Corsetera.—Juana Goñi

Por autorización de los facultativos solo en esta casa encontrarán las verdaderas fajas higiénicas. También encontrarán los corsés más flexibles en varias formas y arreglos. San Miguel 6, 1.º (a) 12-12

Verdadera garantía

Es la que el inventor y constructor de las únicas y verdaderas Cocinas Económicas hace a sus favorecedores, colocando cuantas se le encargan sin exigir su importe hasta tanto que colocadas se hagan en ellas cuantas pruebas sean necesarias y que los dueños de ellas queden altamente satisfechos, tanto de sus buenos resultados cuanto de su fortaleza y sobre todo de la gran economía que con ellas se obtiene.

No confundirse y tenga en cuenta el público que las únicas verdaderas Cocinas Económicas son las del SISTEMA ESTEFANIA, las cuales se construyen y venden en Pamplona, calle de San Miguel número 3.

El inventor y constructor, Marcelino Estefanía.

Se remiten catálogos gratis al que lo solicite.

Hay hornillos portátiles muy económicos y de gran servicio. 15-4 (a)

Primera Comunión

Medallas y rosarios en plata, oro y nácar; devocionarios, collares, pulseras, coronas, elegantes recordatorios é infinitad de artículos propios para dicho acto. CASILDO IRIARTE 4-3 (a)

Labradores

La trilladora «Teré» perfeccionada es nuestro ideal, pues reúne al par que su economía y sencillez, varias reformas introducidas en el modelo presentado el año pasado, y que tanta aceptación tuvo entre las muchísimas personas que el San Fermín de 1905 presenciaron sus pruebas en el ferrial de ganados de la capital.

El modelo número 1 presentado el año último se compone de 4 cilindros y un trillo colgante convenientemente colocado para poderlo graduar a la altura que convenga; revuelve la paja automáticamente y sin recoger, moléndola sin el empleo de otros trillos y dejando la paja tan suave ó más que si se emplearan otros aparatos.

Su precio 160 pesetas modelo corriente.

El modelo número 2 tiene un aumento sobre el anterior de 60 pesetas por llevar las ruedas de los cilindros de acero inglés, construidas para esta casa en el extranjero.

Fueron en tan crecido número los encargos que de ambos números se hicieron en el año último, que fué de todo punto imposible servir a todos los favorecedores, por lo cual se suplica hagan con anticipación los pedidos.

Se construyen toda clase de trillos a precios sin competencia.

Se enviarán catálogos gratis a quien los pida, así como nota de los interesados que se han previsto de dichas máquinas.

Dirección, don Fernando Teré, Biurran Campanas (Navarra.)

Los precios de esta casa se entienden puestos en esta estación. 15-6 (a)

Junta Municipal de Beneficencia
DE PAMPLONA.

Esta Junta ha acordado admitir proposiciones en pliegos cerrados para la ocupación de casetas en la feria de San Fermín, las que se colocarán en la misma forma que el año anterior.

PRECIO DE LAS CASETAS

Ptas. Cts.	
Del número 1 al 27 en la fachada de la Misericordia, cada una a . . .	40
Del número 28 al 54, dando frente a la Misericordia . . .	35
Del número 55 al 81, dando frente al paseo, a . . .	20
La caseta que dá frente a la Ciudadela . . .	60
La idem que dá frente a la Diputación . . .	50
Las casetas para vajija fina y ordinaria a . . .	16
Las id. para la venta de ajos . . .	10

Por cada metro cuadrado de terreno para la instalación de barracas destinadas a comidas y bebidas en el lugar señalado para feria de ganado. 0 25

Los terrenos para espectáculos a dos y medio céntimos de peseta diarios, por metro cuadrado.

ADVERTENCIAS

1.º El pago de alquiler se hará por adelantado.

2.º No podrán pedirse mayor número de casetas que las que haya de ocupar el solicitante y se adjudicarán a los que presenten proposiciones más ventajosas sobre el precio de alquiler de las mismas.

3.º La feria de ganado tendrá lugar en el mismo sitio que en el año último.

4.º No se concederán terrenos en la feria ni en la vía pública para ninguna clase de juegos, rifas, balletes, ruedas, venta por números y otros análogos.

5.º Los pliegos se recibirán en la Administración de la Casa Misericordia, hasta el día 5 de Junio próximo y se abrirán por la Junta, al siguiente a las doce de la mañana.

Pamplona 1.º de Mayo de 1906.—Por acuerdo de la Junta, el Administrador, Pedro Alonso. 3-2

Venta de instrumentos de música usa dos y reconpuestos. En el Paseo de Valencia, número 36 (Veloz-Club) están de manifiesto los instrumentos siguientes:

Un flautín en Re-b. Cinco clarinetes en Si-b (Lefebvre). Una trompa en Mi y fá. Dos trombones en Si-b y dó. Dos bombardinos en Si-b y dó. Una caja (Prusiana). 5-2 (a)

Venta de casa en Pamplona

Se halla de venta una respecto a la que se darán cuantos informes se deseen en la notaría de don Juan Miguel Astiz, calle de los Mártires de Cirauqui (antes San Anton número 1, piso 2.º) x 5-4

Imprenta de EL ECO DE NAVARRA.

LA ILMA. SEÑORA

D.ª NICOMEDES SAGARDOY

Viuda de Amézqueta

FALLECIÓ EL DIA 1.º DEL CORRIENTE
DESPUES DE RECIBIR LOS AUXILIOS ESPIRITUALES

R. I. P.

Su desconsolada hija doña Juana, sus hermanas doña Sinfrosora y doña Silvestra, sobrinos, primos y demás parientes

Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán hoy jueves, 3 del corriente, a las once de la mañana, en la parroquia de San Nicolás, por lo que recibirán especial favor.

El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 3 de Mayo de 1906.
No se reparten esquelas.

Anuncios recomendados

Cinematógrafos

Primera casa en España en el alquiler de películas y aparatos completos. LA MADRILEÑA, de Martín del Olmo. Conde del Asalto, 74, Barcelona. 8-4 p

Doctor Arnal.—Oculista

Más de 30 años dedicados exclusivamente a la curación RADICAL de todas las enfermedades de los ojos, por GRAVES y CRONICAS que sean; por su tratamiento ESPECIAL y arriesgadas operaciones. Consultas de diez a una de la mañana y de tres a cuatro de la tarde para pobres. Navas de Tolosa número 9 entresuelo, Pamplona. 4-0

Carneros gordos

Se venden 90 carneros gordos superiores. Para informes dirigirse a Basilio Garrés en Larrayoz (valle de Juslapeña). 5-3 p

Yrazu y Compañía

BANCA. Calle Moreno, 967, Buenos-Aires. Esta antigua casa, además de las operaciones coherentes al ramo, tiene una sección para el servicio de PASAJES para Europa y América, siendo su único representante en España y Francia, don Antonio Iriarte, de Tolosa (Guipúzcoa) a quien pueden dirigirse los interesados y hallarán ventajas. 90-9 p

Venta de ovejas

Se venden 170 ovejas de todo diente, con sus respectivos corderos; para tratar de precio y condiciones dirigirse a don Pedro Artajo Erlés, Ganadero en Tudela (Navarra). 10-8

Por ausentarse

su dueño se desea traspasar un almacén de vinos con buena parroquia y punto céntrico; se cederá en buenas condiciones. Informarán San Nicolás 13 primer piso. 8-7

Pérdida de portamonedas

La persona que hubiere encontrado un portamonedas que se perdió el día de sábado santo con cierta cantidad de dinero, desde la calle de San Antón al portillo de Astrain, por la carretera de Estella, se servirá entregarlo en la calle de San Antón, 32, piso primero y se gratificará. 3-3 p

Sirviente

Se necesita una mujer sola de la edad de 25 a 30 años para ir a Buenos-Aires; darán razón en la calle Calderería núm. 1 cuarto piso izquierda. 3-2 p

Nodriza

Se ofrece una viuda, primeriza y leche fresca para criar en casa de los padres de la criatura; lo mismo en Pamplona que fuera; para informes calle del Carmen 38 piso tercero. 3-2

Agente marítimo

El más antiguo en Navarra, dedicándose desde hace veinte y nueve años en esta ciudad. Facilito pasajes para todos los puertos conocidos del Extranjero a precios los más baratos que se conocen y nadie ofrecerá más garantías que esta casa. Dirigirse Zapatería 36 y Mayor 106.—DOMINGO APEZTEGUIA. Encargado en Estella, Herminio Ascorbe y en Peralta Félix Merino. Casa en Buenos Aires Chacabuco 814. 100-4

Camarero

Se ofrece uno de 22 años, con buenos informes para café u hotel ó casa particular. Darán razón calle Lindachiquia 20, establecimiento de vinos. 4-4

Sociedad "Aurrerá,"

SERVICIOS DE AUTOMOVILES. El día 1.º de Mayo dió principio al servicio de viajeros entre Elizondo, Pamplona y vice versa, con los automóviles de esta Sociedad. Dura te el presente Mayo, saldrá de Elizondo los días noves a la una y media de la tarde y de Pamplona a las dos de la tarde los días pares. 4-2

De Lodosa a Estella

El servicio de coches de la estación de Calahorra a Estella, desde esta fecha se hará de la estación de Lodosa por Lerín a Estella. 5-2

Subasta de hierbas

El día 6 del corriente a las diez de la mañana y en la Casa Consistorial del pueblo de Salinas de Ibañeta, se subastará la hierba del término denominado «Masain», para pasturar 600 cabezas de ganado menudo lanar y cabrio. El arriendo será por tiempo de tres meses a contar desde 1.º de Julio hasta el 30 de Septiembre de 1906.—El Representante, Sebastian Labairu. 4-3

Oficial de zapatero

Se desea uno que sepa cumplir con su obligación y que esté acostumbrado a obra fuerte; para informes dirigirse a don Claudio Largo, de Leiza. 3-2

El que quiera

comprar un carro bueno, poco usado para tres y cuatro caballerías; puede dirigirse a don Santiago Martínez, en Olite (Navarra). 3-2

NO HABRÁ DÉBILES

Usando el antianémico CRAU GUINART, que es el mejor reconstituyente e infalible contra la anemia. Estimula altamente el apetito. Venta en todas las farmacias. Depósito central, Perez Martin Velasco y Compañía, Mayor, 18, Madrid. 24-14

A los contratistas de obras

Variado surtido en tablas, maderas, herramientas y demás útiles nuevos y usados para carpinteros, albañiles, cantoneros y pintores, se ofrecen en ventajosa venta. Precios y condiciones pidanse a Venancio Ojer, Zapatería 15 Pamplona. 8-2

Agencia de Negocios

DE SALVADOR GARCIA. Habiendo decretado S. E. la Diputación las representaciones de Ayuntamientos y cobro de bienes de Propios, pongo en conocimiento de las dignísimas Corporaciones y particulares que me distinguen su confianza, que he renunciado a mi desempeño con más asiduidad y prontitud. Con este motivo, manifiesta a sus numerosos representados, amigos y conocidos, que se encargará de la confección de toda clase de expedientes dentro y fuera de la Provincia, cobro de haberes pasivos, atrasados y urbanos, colocación segura de capitales y cuantos encargos se le confíen. Por ahora, interin no abra su despacho que será en breve, dirigirse a su domicilio, Espejo y Mina, 9-4.º—Pamplona. d. mt. s. 8-8

AGUA DE LOECHES

PURGANTE Y CURATIVA

por sus virtudes antiséptica y depurativa asegura LA SALUD A DOMICILIO y es insustituible para la curación de la obesidad, diabetes, infartos del hígado erisipela, catarros gástricos e intestinales, gota, reumatismo, sífilis, apendicitis y enfermedades venéreas con el uso del agua en bebida. El Agua embotellada no pierde sus virtudes aunque se conserve largo tiempo. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.

Antiparasitaria, antiherpética, antisifilítica, antiescrofulosa, antibiótica y reconstituyente. Cincuenta y cuatro años de uso general. Siempre ha obtenido las más altas distinciones en cuantas Exposiciones ha concurrido y en competiciones con sus similares nacionales y extranjeras; en la de 1884, se le concedió el

Unico gran diploma de honor

EL AGUA NATURAL de LA MARGARITA EN LOBOHES usada convenientemente, ya sola, ya mezclada con infusión, de tila, manzanilla ó flor de malva. En ABUNDANTISIMO CAUDAL DE AGUA, aumentado recientemente con las obras que acaban de hacerse, permite tener abierto un gran Establecimiento de Baños, único de esta clase de Aguas en España, donde se completan las curaciones. Los corchos de las botellas van sellados. Venta en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito Central.—Jardines, 15 bajos,—MADRID.



LA MARAVILLA CURATIVA DEL DR. HUMPHREYS. (HAMAMELIS VIRGINICA)

Medicamento de fórmula conocida é indicada en cada frasco.

Contra las almorranas, hemorragias, quemaduras, heridas, reumatismo, llagas, enfermedades de la piel, etcétera.

Precios: En pomada. 4 pesetas 1,75 pote
En líquido. 2 botella

Depósito general para España: Alfredo Riera é Hijos, Nápoles, 116, Barcelona. (Nombre registrado)

Se da gratis a quien lo pide el Manual completo del doctor Humphreys. De venta en Pamplona: Jesús C. Castillo, calle Mayor, 16 y 18. 38-12 (a)

Una señora ofrece indicar gratuitamente a todos los que sufren de reuma y gota, neurastenia, asma, estómago, diabetes, debilidad general, flujos, anemia, tisis, enfermedades nerviosas, etc., un remedio sencillo, verdadera maravilla curativa, de resultados sorprendentes que una casualidad le hizo conocer. Curada personalmente, así como numerosos enfermos, después de usar en vano todos los medicamentos preconizados hoy, en reconocimiento eterno y como deber de conciencia, hace esta indicación, cuyo propósito, puramente humanitario, es la consecuencia de un voto Escrito a Carmen G. P. García, Aribau, 24, primero, Barcelona.

CAPSULAS DE TERPINOL

DENGUE, TRANCAGO, INFLUENZA, GRIPPE
BRONQUIOS, PULMONES Y LARINGE
ADRIAN

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios a prima fija
40 años de existencia

—GARANTIAS—
Capital social: Ptas 5.000.000
Reservas y primas 17.654.489 22.654.489

Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423'53
Fondos colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía
Sesmosos satisfechos 6.233 que importan pesetas 10.392.492
¿Queréis hacer un seguro bien garantido?

Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía.
El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

Chocolates y Cafés

—DE LA—
Compañía Colonial
TAPIOCAS Y THES
38 recompensas industriales

Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

“La Navarra Agrícola,”

—ESTAFETA, 71, Pamplona—
Abonos para todas cosechas y cultivos con análisis garantizados.—Superfosfatos.—Sulfato de potasa.—Sulfato de hierro.—Sulfato de cobre.—Nitrato de sosa.—Cloruro de potasa.—Escorias Thomas.
Semillas de hortaliza, flores y forrajeras de absoluta confianza.
Arados de varias marcas Pulverizadores, Azufradores.—Máquinas para ingerar.—Espino artificial, etc., etc.
Dirigirse a M. Erro y Compañía, Estafeta, 71, Pamplona.

Grandes talleres de construcción

DE MAQUINARIA ELECTRICA de Javier Garcia—Zaragoza

En estos talleres y bajo la dirección de ingenieros especialistas, se ha creado una SECCION ESPECIAL dedicada exclusivamente a la más perfecta y rápida reparación de Dinamos, Motores, Alternadores y Transformadores.

MERCADO DE CEREALES

	Reales vellón	Pesetas
Trigo	22,00	8,30
Avena	11,00	1,56
Cebada	13,00	2,81
Habas duras	23,00	4,10
Idem anchas	00,00	0,00
Basa	17,00	3,02
Mais	15,00	2,84
Ajón	15,00	2,87
Girón	15,00	2,84
Alhoba	15,00	2,84
Escandía	00,00	0,00

Pasatiempos

TARJETA ANAGRAMA Remitida por «Pulgarito»

Modesta Gofititricil Sansol

Con las precedentes letras formar el título de una obra teatral y nombre y apellido de su autor.

BUZON.

«Tres de Barasoin».—Con objeto de completar el sendónimo, y para que los lectores no se enteren de la petición que me hacen ustedes, debo manifestarles que en el primer tren de la mañana envío facturados los tres objetos que solicitan. No he podido hallarlos de mejor clase, ni he podido tampoco admitir estas charadas, aun exponiéndome a que me traten ustedes de grosero.
¿Por qué no las hacen ustedes en verso? «Un estrellé abonado a la Calderería».—La charada entra en turno. Lo demás hemos enviado a la caldera de desinfección.
Los copistas de los africanistas.—Bueno, constará que no es copia, pero que conste también que está mal hecha. Y lo que no me parece nada bien es que echen ustedes mano de un rey de Escocia, que allí indudablemente será la mar de conocido, teniendo aquí aquel célebre repertorio de «Ataufo, Sigerico, Teodoro Sisenando, Teodorico...» que nos cantan en «El Trebol».
«Motolote».—Al cesto, señor de Motolote.
Solución a la tarjeta publicada el día 30.
Concas, Ministro de Marina.
Han remitido soluciones exactas: «Uno que vendió azufre del que cayó en Pamplona» «Uno que va a pié» «Uno que realizó el viaje de novios a pié»
DON CÁNDIDO.

ANEMIA

Hemoglobina Deschiens

Principio ferruginoso vital de la sangre. El más poderoso de los reconstituyentes. Prescrito por todas las notabilidades médicas. Devuelve rápidamente fuerzas, apetito y colores. Reemplaza la carne cruda no ennegrece los dientes, no restringe, no cansa el estómago. Conviene a todos los debilitados, a las mujeres y a los niños.
VINO, Jarabe, Elixir, Drageas, GRANULADO
Desconfiarse de las imitaciones y exigir el nombre DESCHIENS y la firma Adrian, PARIS

Abonos minerales
Superfosfatos de St. Gobain y de otras variedades fabricadas, hay de venta en el almacén de los señores Veramendi, Gofit y Compañía, situado en la calle de Estafeta, núm. 66, Pamplona.

La Union y el Fenix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Agencia en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
42 años de existencia
Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.
Subdirector de la Compañía en Navarra. Vicente Santesteban, Constitución 49, Pamplona

Boletin Religioso

SANTORAL

SANTOS DE HOY.—La Invencción de la Santa Cruz.
Día 3 Jueves.—La Invencción de la Santa Cruz.—Celebra hoy la Santa Iglesia esta solemne festividad en perpetua memoria del descubrimiento que hizo en Jerusalén la Emperatriz Santa Elena. Después que su hijo, el Emperador Constantino, se hizo dueño del Imperio romano por haber derrotado a sus enemigos Magencio y Liciano abandonó el culto de los ídolos y se hizo cristiano. Santa Elena aprendió entonces su viaje a Jerusalén deseosa de descubrir la sagrada Cruz donde había muerto nuestro divino Redentor. Subió al monte Calvario é hizo derribar un templo dedicado a la diosa Venus que se hallaba en el mismo lugar en que fué crucificado el Salvador divino; y mandó cavar hasta que descubrió el Santo Sepulcro y junto a él tres cruces de igual tamaño. En la duda de cual sería la de Cristo, San Macario, Obispo de Jerusalén, fué de parecer que las tres se aplicasen sucesivamente a una enferma que estaba agonizando, pues tanta la confianza de que Dios manifestaría con algún milagro cual de las tres era la verdadera. Se le aplicaron dos y no dió resultado alguno; pero apenas se le aplicó la tercera, quedó la moribunda repentinamente sana é vista de gran multitud de gentes, que fueron testigos de esta maravilla. Desde aquel momento empezó el culto

a la Santa Cruz, llave preciosa con que Jesu cristo abrió al linaje humano las puertas del Cielo, cerradas desde el pecado del primer hombre.

CULTOS

Oficio de la Invencción de la Santa Cruz con rito doble y color blanco.
En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa.
A las tres vísperas, completas rosario trinitinis y laudes.
El rosario de los esclavos a las siete y media.
En los Carmelitas.—Sexto día del novenario a San José.—Por la mañana después de las misas de las cinco y media y las ocho; a las siete de la tarde con gozos cantados.
En las Dominicas (Beatas).—Quinto día del novenario de Santa Catalina de Sena. A las cinco y media de la tarde se expondrá S. D. M. para las Cuarenta Horas; a las siete menos cuarto rosario y novena con gozos cantados.
En San Nicolás.—A las siete y media de la tarde el ejercicio de las Flores, predicando don Marcelo Celayeta sobre el tema: «Nuestros primeros padres, pecando, perdieron la justicia original».
En San Fermín de Aldapa.—Flores de Mayo: a las siete de la mañana misa y ejercicio rezado; a las siete de la tarde rosario, plática y flores cantadas.
En San Saturnino.—A las ocho de la tarde ejercicio mensual en honor de San Antonio de Padua.
En San Agustín.—Todos los días Flores de Mayo a las cinco y cuarto de la maña-

VINO AROUD

CARNE-QUINA
el más reconstituyente soberano en los casos de: Enfermedades del Estómago y de los Intestinos, Convalecencias, Continuación de Partos, Movimientos febriles é Influenza.
Calle Richelieu, 102, Paris. — Todas Farmacias.

na con misa, meditación cánticos, y plática.

SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS

San Saturnino.—San Saturnino 7-2.º.
San Lorenzo.—Mayor 91-3.º.
San Nicolás.—San Antón 19-2.º.
San Juan Bautista.—Dormitallería 26, 2.º.
San Agustín.—Casa Parroquial.

Estafeta local

REGISTRO CIVIL
Ayuntamiento municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones:
Nacimientos.—Varones 0, hembras 0.
Defunciones.—María Irigoyen, de 65 años, de Salinas de Oro, Hospital civil; Nicomedes Sagardoy, de 66 años, de Pamplona, Navas de Tolosa 9 2.º.
Matrimonios.—Juan Pedro Flores, con Modesta Flores, ambos de Lacunza; José María Lanz, con Marcelina Pellejero, ambos de Lacunza.
VIAJEROS
Ayer llegaron a las fondas y casas de huéspedes las personas siguientes:
Don Bernardino Aoz, don José María Angulo y don Antonio Calleja.

EL TIEMPO
Temperatura máxima de anteayer 12,5
Id. mínima de ayer 2,0
Altura barométrica a las 9 de ayer milímetros. 724,0
Espacio recorrido por el viento en dichas 24 horas en kilómetros 225